
财经事务及库务局局长与传媒谈话内容（只有中文） 

2015 年 9 月 25 日（星期五） 

 

  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（九月二十五日）早上出席

香港银行家峰会后会见传媒的谈话内容： 

 

记者：你在网志曾提及，如果进入加息周期，香港会很痛苦，你预计会如

何痛苦？有何对策？ 

 

财经事务及库务局局长：我不是说香港痛苦，其实我在上次的网志主要是

说耶伦比较痛苦，不知何时开始加息的周期。我的看法是，加息是在所难

免的，亦是一件早晚会发生的事，因为这不是加息，是一个正常化的程序，

耶伦和美国联邦储备局早晚也要做，他们的难处是何时开始做这事情，在

九月的议息会议，耶伦表示因为全球金融不稳定，可能要进一步观察，这

令市场信息更模糊和混淆，大家都不知道今年的情况会如何，我亦不想参

加这个估计游戏，不想猜测十二月美国会否加息。我只想说，这个正常化

是必定要走的过程，无论联储局也好，作为中央银行也好，很多中央银行

经过长时间的 QE（量化宽松），总要在某个时间开始正常化，这个程序总

会有一些难以避免的市场波动，但不可以因为有市场波动而不做，大家只

能尽量有效地管理预期和市场波动。 

 

记者：如果加息，会否拖累香港的经济增长？ 

 

财经事务及库务局局长：香港经济增长的不稳定因素是来自多方面的，我

认为加息本身在整个市场已有预期，真正影响香港经济的应该不是加息，

而是整体经济环境。当然，我们经常说，加息会令资产市场包括股市出现

波动，即使未加息，只是说亦会引起波动，如果加息，出现走资，即资金

离开在所难免，但我相信香港的资金若要离开，相对其他市场，我们的情

况应该是可以控制的。我们应该想的是，既然这事情早晚会发生，大家在

风险控制方面应该如何做得更好。 

 

记者：政府对香港下半年或年底的经济增长预测如何？ 

 

财经事务及库务局局长：我今日没有一个数字可以告诉大家，当然我们看

到最近外围环境的经济增长充满挑战，这方面大家都可以考虑。 

 

记者：刚才局长提到有很多因素影响香港经济，现时中国经济情况下滑似

乎超出市场预期，你如何看未来中国经济下滑的幅度？如果中国经济下滑



幅度超出市场预期太多，会否有很多中国资金到香港避险？ 

 

财经事务及库务局局长：整体内地经济放缓，大家仍然没有一个数字可以

知道今年增长能否达标，现时仍言之尚早。当然影响香港经济的原因是多

方面的，不单是内地经济因素，还有很多因素，例如最近谈及的出口（数

据），这很明显是外围市场的情况；若谈及旅客访港，这又是另一个因素。

所以我觉得要考虑多方面的因素，整体来说，我们今年年初看经济增长时，

也觉得是充满挑战的，大家可以留意这方面的发展。 

 

记者︰局长，最近出口数字欠佳，是否反映内地及香港的经济放缓？未来

的港元可能强势，会否继续影响出口的表现？ 

 

财经事务及库务局局长︰出口情况当然受全球不同地方的经济放缓所影

响，根据数字，不同地方的整体经济均减慢，香港作为外向型经济，因此

我们的出口也会减慢，这是最主要的原因。审视现时外围的经济环境，我

只可以说全球的经济环境的确开始面对充满挑战的时间，亦因为许多汇

率、汇价的改变，加上经济放缓，是我们目前需面对的事情，但相对来说，

香港本身是有较大调节（能力）的经济，以过往的经验，香港经济的调节

性很高，所以我们应该较务实地留意经济的发展去作出调节。 

 

记者︰其实会否看到中国经济环境没之前的乐观，政府早前变相上调经济

增长预测，由百分之一至三改为百分之二至三，但刚公布的出口数字表现

并不理想，下半年经济增长是否不太乐观？ 

 

财经事务及库务局局长︰经济增长（的调整）需不断检视数据，我们若改

变经济预测，是经过考虑及获数据方面的支持。 

 

记者︰二手楼成交淡静，是否与加息的传闻有关？ 

 

财经事务及库务局局长︰楼市的专家和评论员有很多，我不想参与太多这

方面的讨论。但以常识来说，影响楼市的原因有很多方面，供应方面很明

显是其中一个原因，当然息口会是一个因素，但整体的购买力和经济环境

各方面的因素也包括在内。 

 

记者︰有大行对经济增长看得很淡，有些甚至认为比金融海啸及沙士时期

还要差，你认为香港经济是否真的放缓？ 

 

财经事务及库务局局长︰每一位评论员也有其分析的方法，而政府一向的



论述也是指出今年的经济发展是困难的。我们在去年的经济增长已减慢，

而我们亦预测今年的情况不会有太大改善，我们一直的看法也是如此。政

府本身的政策，由《财政预算案》至今，已有这方面的考虑。我们不希望

因为股市的一些波动而去参加大家的估计游戏。我们一直认为经济方面是

有挑战的，并一直与市民大众分享此看法。 

 

记者︰预期明年的经济会否更差，增长会否比今年更加放缓？ 

 

财经事务及库务局局长︰我现时不想就此表态，待有更多数据再说。 

 

 

完 


